

# Nota editorial

---

*Vol. 6 (2024) Edición Especial*

*Lisandro Pérez Hernández<sup>1</sup>*  
*Universidad de El Salvador, El Salvador*  
*Editor invitado*  
*<https://orcid.org/0000-0002-4933-3768>*

Desde su creación en 2021, la Especialización en Monitoreo, Evaluación, Rendición de Cuentas y Aprendizaje (MEAL) de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de la Universidad de El Salvador ha constituido un pilar fundamental en la formación de profesionales capacitados para enfrentar los retos contemporáneos en el ámbito del desarrollo y la cooperación internacional. A lo largo de tres ediciones exitosas y con una cuarta en curso, esta especialización ha fomentado una sinergia única entre teoría y práctica, culminando en la producción de investigaciones de alta calidad, algunas de ellas que hoy presentamos en esta edición especial de nuestra revista.

Desde su primera edición, la especialización MEAL ha sido testigo de una evolución constante. Adaptándose a los desafíos emergentes en el campo

---

1 Doctor en Desarrollo y Cooperación Internacional, Master en Sostenibilidad y Master en Gestión de Cooperación Internacional. Graduado con Honores de la Licenciatura en Relaciones Internacionales. Desde 2012, ejerce como Profesor de Relaciones Internacionales en la Universidad de El Salvador, donde imparte cátedras relacionadas con la gestión de proyectos de desarrollo y la cooperación internacional. Es fundador de la Maestría en Gestión de Proyectos Sociales en la misma universidad, el primer programa de posgrado oficial en la región centroamericana dedicado a la formación de competencias directivas para la gestión de intervenciones de desarrollo. Con más de 15 años de experiencia en el sector del desarrollo internacional, ha colaborado con agencias globales como la FAO, UNICEF, Unión Europea, BID, AECID, LuxDev, USAID, AFD y el Departamento de Estado de los EE. UU., además de participar en ONGs internacionales en Centroamérica, Panamá, México, Bolivia, España y Estados Unidos.

del desarrollo, el programa ha modificado y expandido sus metodologías de enseñanza, pasando de un formato completamente virtual a uno presencial en su más reciente edición de 2024. Este cambio no solo refleja un retorno gradual a la normalidad postpandemia sino que también responde a la necesidad de interacciones más profundas y significativas, que solo el contacto directo puede facilitar.

Una de las piedras angulares de la especialización ha sido su capacidad para integrar la teoría con la práctica. A través de la implementación de proyectos reales y la interacción con profesionales del campo, los estudiantes no solo han aprendido sobre MEAL desde un enfoque académico, sino que también han tenido la oportunidad de aplicar estos conocimientos en escenarios que imitan desafíos reales. Esta metodología ha permitido a los estudiantes enfrentar y superar los retos típicos del sector, preparándolos mejor para sus carreras futuras.

La especialización ha demostrado ser un factor de cambio en el sector del desarrollo, al equipar a los profesionales con las herramientas necesarias para llevar a cabo evaluaciones efectivas y para entender profundamente la importancia del aprendizaje y la rendición de cuentas en la gestión de proyectos. Los estudiantes de la especialización han logrado destacarse en diversos foros y plataformas organizacionales, contribuyendo con investigaciones que aportan valor social desde la academia y reflejan el dinamismo y la relevancia de nuestro programa.

Los simposios organizados en 2022 y 2023 han sido particularmente innovadores, presentando formatos como el de póster académico, que permitieron una difusión más dinámica y accesible de los trabajos de investigación. Estos eventos no solo han enriquecido el perfil académico de la especialización, sino que también han servido como un puente entre la academia y la práctica profesional, permitiendo una retroalimentación valiosa de diversas perspectivas.

Mirando hacia adelante, la cuarta edición de la especialización en 2024 promete continuar con esta tradición de excelencia. El compromiso del programa de estudio con la mejora continua es evidente en la planificación meticulosa y en la implementación de currículos que no solo siguen las mejores prácticas internacionales, sino que también anticipan las necesidades futuras del sector.

Esta edición especial correspondiente al volumen sexto de la Revista de Relaciones Internacionales es, por tanto, un reflejo del esfuerzo sostenido y de la calidad indiscutible de la especialización en MEAL. Las investigaciones presentadas aquí no solo son un testamento del talento y la dedicación de nuestros estudiantes, sino que también representan un aporte significativo al campo del desarrollo y la cooperación internacional. Con cada artículo, proyecto y nueva edición de la especialización, se reafirma el compromiso con la educación de calidad y con la creación de un impacto positivo y duradero en El Salvador.